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Анонс
14 марта состоялось заседание Кабинета Министров РА, на 

котором было рассмотрено 46 вопросов основной и дополни-
тельной повестки дня. Читайте на 3-й и 4-й страницах.

(Окончание на 2-й стр.)

 d В этом году 14 мая Первому Прези-
денту Абхазии Владиславу Григорье-
вичу Ардзинба могло бы исполниться 
80 лет. Свой сложный путь – полити-
ческую борьбу за отстаивание прав 
абхазского народа – Владислав Ард-
зинба прошёл достойно, одержав 
блистательную военную победу и 
открыв путь к восстановлению госу-
дарственности Абхазии. 

О нём тонко и трепетно сказала поэтес-
са Лариса Шебзухова:

По нартским заповедям вырос он и жил,
Себя для Родины священной не жалея,
И Владислав, по сути, Абрскил –
Ему досталась доля Прометея!

Описать жизнь Владислава Григорье-
вича Ардзинба в одном куплете, как это 
сумела сделать Лариса Шебзухова, вряд 
ли ещё кому-то удалось. Более точной ме-
тафоры, думаю, подобрать сложно. Когда 
лидеру нации присущи такие качества, 
как мужество и честь, железная воля и 
героизм, верность и патриотизм, его имя 
будет жить в веках, а наградой ему будет 
память и любовь народа. Об этом свиде-
тельствуют воспоминания о Владиславе 
Григорьевиче людей, которые с ним ра-
ботали и общались.

Его соратником, помощником, одно-
курсницей и первым секретарём была 
Раиса Николаевна Погорелая. Она ушла 
из жизни в 2021 году в возрасте 77 лет. 
Она долго проработала в Администра-
ции Президента и потом уже в аппарате 
Первого Президента. Раиса Николаевна 
была очень теплым человеком, у нее было 
хорошее образование, широкий кругозор. 
Так как она давно была знакома с Владис-
лавом Григорьевичем, хорошо знала его 
характер, привычки, была незаменимой 
в качестве его секретаря. На службе у нее 
со всеми были хорошие отношения. Была 
отзывчивой и всегда была готова прийти 
каждому на помощь. 

Раиса Николаевна Погорелая работала 
до последних дней своей жизни. Сначала 
секретарем главы государства, затем, по-
сле окончания его полномочий, – в аппа-
рате советников Первого Президента Абха-
зии, а после смерти Владислава Ардзинба 
– в фонде Первого Президента республи-
ки. Сохранились её ценные воспоминания 
о Владиславе Григорьевиче, которыми она 
поделилась с корреспондентом газеты 
«РА». Публикуем их для того, чтобы память 
о нём жила в сердцах будущего поколения:

«В далёком 1962 году группа абиту-
риентов поступала на историко-фило-
логический факультет Сухумского педа-
гогического института имени Горького. 
Последним обязательным экзаменом в то 
время был диктант на грузинском языке. 
И только три абитуриента решились этот 
экзамен сдавать на абхазском языке. Сре-
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ди них был Владислав Ардзинба. В сем-
надцать лет он уже мог отстаивать свои 
права, хотя в то время мало кому это уда-
валось. Так начались наши студенческие 
будни. Ко второму курсу в вузе была про-
ведена узкая специализация, и мы стали 
историками. Наш курс был одним из силь-
нейших в институте, и из 19 студентов пя-
теро получили красные дипломы. Среди 
них был и Владислав. Он выделялся ещё и 
своей неуёмной энергией, огромным же-
ланием изучать историю своей страны. И 
хотя в летнее время, в жару очень тяжело 
было заниматься археологическими рас-
копками, он принимал участие в экспеди-
циях, делился с однокурсниками приобре-
тёнными знаниями. А когда находились 
новые факты, подтверждающие историю 
Абхазского государства, он увлечённо рас-
сказывал об этом с большой радостью. Его 
любовь к родной земле, как и любовь к ро-
дителям, достойна великого преклонения. 

Студенты нашего курса были любимца-
ми ректора Георгия Алексеевича Дзидза-
рия, который преподавал нам впервые за 
все годы существования института «Вве-
дение в историографию Абхазии». Нам 
преподавал Шалва Денисович Инал-ипа, 
Вианор Панджевич Пачулия. Корифеи нау-
ки были учителями Владислава Ардзинба. 
И когда я позже услышала фразу, которую 
бросил один чиновник: «Я учился в Пите-
ре, не как некоторые, окончившие местеч-
ковый пединститут», мне было больно. Да, 
можно учиться в Питере, но не получить 
знаний такого уровня, как мы получили в 
Сухуме. Наши преподаватели давали нам 
свои архивы. Изучая их, мы готовили кур-
совые и научные работы, выступления на 
конференциях по истории Абхазии. Вла-

В Парламенте РА

Заира ЦВижбА

Первое в этом году полноценное (были 
внеочередные) заседание сессии Народно-
го Собрания – Парламента РА состоялось 
13 марта. Его открыл Спикер Лаша Ашуба. 

После утверждения повестки дня сло-
во было предоставлено Анас Кишмария 
– Уполномоченной по правам человека 
в Республике Абхазия, и депутаты заслу-
шали её отчетный доклад о деятельности 
института Уполномоченного за 2024 год.

Основная работа института была раз-
делена на пять направлений: инфор-
мационно-просветительское, оказание 
психиатрической помощи гражданам, 
мониторинг мест лишения свободы, меж-
дународная и научно-практическая дея-
тельность.

Для решения первого вопроса Уполно-
моченная совместно с сотрудниками аппа-
рата института посетила районные адми-
нистрации. Во встречах приняли участие 
главы администраций, начальники ми-
лиции, прокуроры, руководители органов 
опеки и попечительства, актив района. В 
качестве информационно-просветитель-
ского сопровождения был разработан ин-
формационный стенд для размещения в 
районных администрациях. В результате 
подобной деятельности в 2024 году в аппа-
рат Уполномоченного поступило рекорд-
ное количество обращений. Обращения 
свидетельствуют о том, что проблемы се-
мейно-бытового насилия, нарушения прав 
женщин и несовершеннолетних являются 
актуальными. Поэтому аппаратом Уполно-
моченного по правам человека в течение 
отчетного периода проводились круглые 
столы и рабочие встречи, посвященные 
обсуждению данной темы.

По итогам такой деятельности экспер-
тно-аналитический отдел аппарата Упол-
номоченного по правам человека в Респу-
блике Абхазия разработал предложения по 
совершенствованию законодательства РА, 
направленные на борьбу с семейно-быто-
вым насилием. Мы рассчитываем на то, 
сказала Анас Кишмария, что данные пред-
ложения будут рассмотрены Парламентом 
Республики Абхазия, и в дальнейшем со-
ответствующие изменения будут внесены 
в законодательные акты. 

По словам омбудсмена, в 2024 году в 
аппарат Уполномоченного продолжа-
ли поступать сообщения, связанные с 
затягиванием сроков выдачи вида на 

Утвердили бюджет страны 
и заслушали доклад омбудсмена

жительство в восточной части Абхазии. 
Аппарат Уполномоченного по правам 

человека зафиксировал ряд фактов при-
менения физического насилия сотрудни-
ками правоохранительных органов, тогда 
как законодательство Республики Абхазия 
четко определяет недопустимость пыток, 
насилия, а также другого жестокого, уни-
жающего человеческое достоинство об-
ращения. 

Аппарат Уполномоченного по правам 
человека мониторил состояние психи-
атрической больницы и мест лишения 
свободы. Выявленные недостатки свиде-
тельствуют об их несоответствии опреде-
ленным нормам и стандартам. Монито-
ринг имел и позитивные последствия. В 
Гудаутском РОВД в течение двух месяцев в 
ИВС провели косметический ремонт, заме-
нили электропроводку, камеры снабдили 
горячей и холодной водой, новой сантех-
никой, в коридорах было налажено осве-
щение и установлены камеры. Но так про-
изошло, увы, не везде.

 В докладе приводились и другие фак-
ты нарушений прав граждан Абхазии. В 
целом доклад Уполномоченной был ин-
тересным и не вызвал нареканий депута-
тов, которые утвердили его единогласно.

Республиканский бюджет на 2025 год 
был принят парламентариями в конце 
прошлого года в первом чтении. Как ин-
формировал Спикер Лаша Ашуба, это про-
изошло из-за ряда сложных ситуаций в 
республике, в том числе и с энергоснаб-
жением.

Во втором и окончательном чтениях 
бюджет на нынешний год принят, также 
единогласно, с такими показателями: Го-
сударственный бюджет по доходам в сум-
ме 17 789 365,9 тыс. рублей и по расходам 
в сумме 18 783 917,8 тыс. рублей. Дефицит 
бюджета – 994 551,9 тыс. рублей. Республи-
канский бюджет на 2025 год равен по до-
ходам 13 575 856,6 тыс. рублей, в том числе 
финансовая помощь Рф в целях социаль-
но-экономического развития Абхазии – в 
сумме 4 062 775,5 тыс. рублей и в рамках 
реализации Инвестиционной програм-
мы развития на 2022–2025 годы – в сум-
ме 1 155000,0 тыс. рублей. Общий объем 
расходов – 14 570 408,5 тыс. рублей. Раз-
мер дефицита Республиканского бюдже-
та – 994 551,9 тыс. рублей.

Депутаты Парламента затем рассмотре-
ли земельные вопросы, дав согласие Каби-
нету Министров на перевод ряда участков 
из категории «земли сельскохозяйственно-
го назначения» в «земли населенных пун-
ктов» – для индивидуального жилищного 
строительства.
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дислав учился блестяще, полу-
чал Ленинскую стипендию. В то 
время такую стипендию на вуз 
давали одну или две. Он был ли-
дером во всём – в комсомольской 
работе, принимал участие в за-
рождающемся тогда КВНе: гото-
вил программу, организовывал 
жюри, награждения. Многие вы-
пускники нашего вуза имеют кни-
ги, которые вручал им Владислав 
с надписью: «За победу в КВН». 
Его любили все, но он никогда 
не ставил себя выше кого-то, он 
был равным со всеми сверстни-
ками, но был всегда впереди, по-
тому что был лидером. Эти ли-
дерские качества он пронёс через 
всю свою жизнь. 

Владислав очень любил исто-
рию, этнографию и археологию. 
Поэтому он гордился, когда его 
дочь Мадина окончила историче-
ский факультет Московского госу-
ниверситета с отличием. Причём 
дипломную работу она писала по 
абхазской тематике и блестяще 
защитила её. 

В 1966 году мы окончили ин-
ститут, он получил направление 
в аспирантуру в Москву и стал 
изучать древнюю историю, на-
роды и языки. Работал в Москве. 
Но всё равно пришлось вернуть-
ся в Абхазию, когда его пригласи-
ли возглавить Абхазский научно-
исследовательский институт и 
продолжить научную карьеру на 
родине. Вскоре его избирают в 
Верховный Совет Абхазской АССР, 
затем СССР. И в те лихие времена 
он становится лидером в борьбе 
абхазского народа за свободу и 
независимость. Я тогда работала 
инструктором идеологического 
отдела горкома партии, затем ра-
ботала в газете «Республика Абха-
зия», куда меня и Юру Кураскуа 
пригласил её редактор Виталий 
Чамагуа. А 24 февраля 1992 года 
Владиславом Ардзинба был под-
писан приказ о моем назначении 
в аппарат Верховного Совета Аб-

 g «Республика Абхазия — независимое 
суверенное государство, субъект меж-
дународного права. Каждый год неза-
висимого существования Республики 
Абхазия с определенностью свидетель-
ствует о том, что мы состоялись как го-
сударство и вправе рассчитывать на 
признание мирового сообщества».

  
Из выступления В. Г. Ардзинба на торжествах                        

по случаю 5-летия Победы в Отечественной войне 
народа Абхазии

г. Сухум, 30 сентября 1998 г.

хазии на должность референта 
по приёму граждан. Со временем 
стала выполнять и работу помощ-
ника-секретаря. 

Я чётко помню первый день 
войны, когда Владислав ходил 
по кабинету бледный, нервный. 
Рвался на переговоры. Но его убе-
дили, что ему необходимо поки-
нуть город. И вскоре после отъ-
езда его уже искали ахалаевские 
«гвардейцы». Во время войны он 
возглавил Комитет по обороне, 
стал Верховным Главнокоманду-
ющим. Затем стал Президентом 
Республики Абхазия. И за всё это 
время ему не было присвоено ни-
каких званий, он не был награж-
дён никакими орденами и меда-
лями. Он так и остался рядовым 
до последнего дня своей жизни. 
Его наградой была любовь наро-
да. Он ни на минуту не сомневал-
ся в победе абхазского народа за 
свободу Абхазии. И лишь к кон-
цу жизни ему дали звание Героя 
Абхазии и орден «Ахьдз-Апша» I 
степени. 

После войны перед выбора-
ми президента, когда Владислав 
готовил свою программу, он ра-
довался за молодое поколение и 
говорил: «Счастливая наша моло-
дёжь, она будет работать на свою 
республику». Мы вспоминали, 
как собирали чай в сёлах Галско-
го и Очамчырского районов, он 
рассказывал о своём участии в 
археологических экспедициях. 
Работал Владислав Григорьевич 
без выходных. Но с наступлени-
ем весны он говорил: «Всё, мне 
надо сеять хлеб, заниматься ого-
родом, садом…» И тогда в субботу 
и воскресенье отдавал себя ра-
боте на любимой земле в Эшере. 

Его почту вскрывала я. И вот 
однажды в 1999 году, перед вы-
борами президента Абхазии, при-
шло письмо от интеллигенции 
Санкт-Петербурга, в котором шла 
речь о том, что они поддержива-
ют Абхазию и устремления Ард-
зинба. Они писали: «Если б нам 
пришлось участвовать в выборах, 
то мы выбрали бы президентом 

Вас, Владислав Григорьевич, и 
не только Абхазии, но и России». 
Они, оказывается, смотрели пе-
редачу Андрея Караулова с уча-
стием Ардзинба и слушали его 
речь на сессии Верховного Сове-
та СССР, и это произвело на них 
неизгладимое впечатление. Он 
был поражён и приятно удивлён.

Владислав Григорьевич зара-
нее готовился к встречам с ино-
странными делегациями, россий-

скими депутатами, делал записи, 
собирал нужные документы. На 
переговорах у него всегда на сто-
ле лежала стопка документов. Он 
никогда не читал по бумажке, и 
все свои высказывания подкре-
плял конкретными документами. 
И вот однажды перед выборами 
2004 года, будучи нездоровым, 
он пришёл в свой кабинет и с 10 
часов утра до шести часов вече-
ра перебирал все свои письма и 
записи, а затем велел всё унич-
тожить. Я просила не делать это-
го, хотела забрать и спрятать этот 
архив, но он настоял на своём. И 
я поняла, что в его сердце была 
боль, в сердце человека, отдав-
шего всего себя борьбе за свободу 
Родины, положившего на алтарь 
победы своё здоровье. В то время 
проводились, мягко говоря, не со-
всем красивые акции. Люди не по-
нимали, что каждый убитый сол-
дат оставлял в его сердце рубец. 
Он страшно переживал. Его глаза 

были полны глубокой скорби, он 
становился кремнем. Это видно и 
в кадрах похорон жертв из сбито-
го вертолёта, летевшего из Ткуар-
чала. Честь и хвала ткуарчалцам: 
они поставили в парке велико-
лепный бюст Владиславу Ард-
зинба. А в Сухуме до сих пор нет 
даже мемориальной доски, кото-
рую можно было разместить и на 
здании бывшего Верховного Сове-
та Абхазии, и на здании бывшего 
пединститута. Было бы желание… 
и инициатива коллективов.

Некоторое время я работала 
в Ткуарчалской школе. Одна из 
моих учениц, сегодня она рабо-
тает в АГУ, говорила, что для абха-
зов руководитель страны – царь. 
И никогда абхаз не позволит ска-
зать в его адрес ничего плохого. 
А когда я пришла в разорённый 
кабинет в декабре 2004 года и 
увидела на полу растоптанные 
настольные мраморные часы, ко-
торые ему подарили репатрианты 
из Турции, боль и обида за него 
пронзила моё сердце… 

Любил Владислав и пошутить. 
И вот после войны один из работ-
ников Президентской службы ре-
шил украсить интерьер здания 
и расставил в фойе и на этажах 
пальмы, растущие в больших кад-
ках. А в фойе было темно, люстру 
включали редко, и все натыкались 
на эти пальмы. И Владислав шу-
тил: «Знаете, как называется по-
абхазски гербарий? Агербарий. 
Когда я смотрю на пальму в фойе, 
представляю: приезжает ино-
странная делегация, а я раздви-
гаю ветки пальмы и говорю: «Hallo! 
I am president of Abkhazia». После 
его шуток эти пальмы убрали.

Все праздники он проводил 
со своим коллективом: в актовом 
зале организовывали фуршет. А 
в Новый год, когда он был в от-
ставке, собирались на четвёртом 
этаже его городского дома, при-
ходили соседи, варили мамалы-
гу, мясо. И он всегда подчёркивал: 
«Мамалыгу варите по-гудаутски». 

Самым моим любимым подар-
ком от него были наручные часы 
с эмблемой абхазского флага. Та-

кие же часы он подарил моему 
отцу – полковнику Николаю По-
горелому, проработавшему 17 лет 
заместителем военкома Абхазии. 

Помню, после его избрания 
президентом страны в Админи-
страцию пришло письмо из Ро-
стова от простой супружеской 
пары пенсионеров с поздравле-
ниями и пожеланиями Абхазии 
процветания. Прочитав письмо, 
Владислав вызвал меня и сказал: 
«Я тронут искренностью этих лю-
дей и их неравнодушием к судьбе 
Абхазии. Давай пригласим их хотя 
бы на 10 дней к нам, пусть они от-
дохнут в какой-нибудь здравни-
це». Его желание, конечно, было 
выполнено. Они отдохнули в Га-
гре и выразили благодарность, 
передав рукодельные вышитые 
салфетки в подарок.

Однажды, накануне праздника 
Победы 9 Мая, к Владиславу Гри-
горьевичу обратилась ветеран во-
йны Екатерина Сукачёва, которая 

прошла всю Отечественную войну 
1941–1945 годов, награждённая 
орденами и медалями. Одинокая 
женщина рассказала, что муж 
её по фамилии Абаш умер, и она 
осталась без средств к существо-
ванию. Ходит по рынку, собира-
ет пустые бутылки и сдаёт. И вот 
однажды за этим занятием, у неё 
поднялось давление, она упала и 
поранилась. Владислав был пора-
жён и сказал: «Мне страшно пред-
ставить мою мать на её месте». Он 
постоянно оказывал ей матери-
альную помощь, я носила деньги, 
лекарства. Постоянно интересо-
вался: «Как там наша бабушка?» 
И когда она умерла, он выделил 
деньги на похороны и послал цве-
ты от президента.

И самое главное: Владислав 
никогда не делал это ради сла-
вы, не выставлял напоказ свои 
заслуги. Перед выборами мы со-
ставляли справку о том, какую ма-
териальную помощь он оказывал 
участникам войны, инвалидам и 
другим гражданам, и представи-
ли ему эти данные. Он взял бума-
ги и порвал у меня на глазах, ска-
зав: «Это моя святая обязанность 
– помогать инвалидам и участни-
кам войны, старикам, малоиму-
щим и многодетным семьям. Как 
я могу об этом говорить и делать 
из этого себе имидж? Я обязан 
служить своему народу. И если я 
когда-нибудь об этом забуду, мне 
здесь не место».

Владислав очень любил ры-
балку, охоту и горы. Отдых в го-
рах был настоящей отдушиной. 
Вспоминаю ситуацию, когда по-
сле войны генерал Кондратьев из 
Минобороны России попытался 
организованно завезти беженцев 
из Грузии на автобусах через гра-
ницу по реке Ингур, а в Гудауте 
были выведены танки с военной 
базы. Владислав в это время был 
в отпуске в горах. Но об этом его 
предупредил один из офицеров 
Миротворческих сил, сказав, что 
он не мог поступить иначе. Вла-
дислав срочно прервал свой от-
дых, вернулся в Сухум и эта акция 
была предотвращена…И вдруг 
он вошёл в приёмную, взволно-
ванный, с окаменевшим лицом, 
и попросил сердечные капли. Я 
вошла к нему в кабинет, и он го-
ворит: «Представляешь, сели с 
Кондратьевым в вертолет, он на-
чал набирать высоту, и вдруг винт 
остановился, и вертолёт рухнул 
на землю с десятиметровой вы-
соты». Этот факт, однако, остался 
тайной, покрытой мраком. 

С журналистами Владислав 
Григорьевич был откровенен. 
Как-то он собрал представите-
лей абхазских СМИ и хотел пого-
ворить с ними по душам, поэтому 
попросил их выключить микро-
фоны и диктофоны. Но один из 
журналистов оставил диктофон 
включённым и нечаянно нажал 
на другую кнопку: в зале раздался 
голос президента. Он резко встал 
и сказал: «Разговор окончен. Все 
свободны…»

 Вот таким был он, мой одно-
курсник Слава Ардзинба, учёный 
Владислав Ардзинба, Первый Пре-
зидент Республики Абхазия Вла-
дислав Григорьевич Ардзинба». 

Вспоминать Владислава Гри-
горьевича, говорить о нём мож-
но бесконечно. Ведь он является 
символом своей маленькой стра-
ны. В час беды он не дрогнул, Бог 
спустил его с небес народу Аб-
хазии. В нём сочетался редкий 
сплав мужества и чести. Путь к 
свободе Апсны освещала имен-
но его звезда. Для народа Абха-
зии он был и Леоном Великим, и 
бессмертным Келешбеем, и неот-
ступным Нестором.  

Публикацию подготовила 
Русудан бАРгАНджия
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 d Годы, прошедшие после Побе-
ды в Отечественной войне наро-
да Абхазии, стали нашей исто-
рией. Как стала историей и 
освободительная война наше-
го народа за свою независимость.                                                                                              
Тринадцать месяцев длилась война в 
Абхазии, и за это время было несколь-
ко попыток наступлений Абхазской 
армии по освобождению временно 
оккупированной врагом столицы – 
Сухума. Их называют по месяцам, в 
которые Абхазская армия шла в на-
ступление – январь, март, июль, по-
бедный сентябрь. Мартовское на-
ступление, как и Латская трагедия, 
самые сложные и в то же время пере-
ломные этапы прошедшей войны. 
Они придавали новые силы. И каждое 
из них становилось олицетворением 
силы духа, смелости, мужества, люб-
ви к Родине. 

222 защитника Отечества геройски 
погибли, чтобы приблизить День Побе-
ды. Март 1993 года. Этот месяц навсег-
да останется в памяти благодарных по-
томков за мирный сегодняшний день. 
Принято считать, что Мартовское на-
ступление не выполнило до конца по-
ставленной задачи. Но именно после 
этого наступления дух Абхазской ар-
мии стал еще крепче. 

Потеряв своих боевых друзей, не 
имея возможности предать земле остав-
шихся на оккупированной территории 
бойцов, ребята рвались в бой, прибли-
жая долгожданную победу. Вдумайтесь 
в эти цифры. Столько сыновей, отцов 
и братьев не вернулись в свои дома. 
Столько матерей в одночасье лишились 
своих сыновей и облачились в траур-
ные одежды.

В те трагические мартовские дни 
оплакивали погибших. Но 16, 17 мар-
та, еще несколько последующих дней, 
возвращались те, кому, к счастью, уда-
лось выйти из окружения. Но были и их 
боевые друзья, кто остался на противо-
положном берегу реки Гумисты. Они ге-
ройски погибли, защищая свою землю, 
окропив ее своей священной кровью. 
Но предать их земле, как подобает по 
нашим и общечеловеческим традици-
ям, возможности не было. Лишь после 
победы в братской могиле родители, 
родственники, вдовы  пытались най-
ти своих родных, чтобы предать с по-
честями земле на родовых кладбищах. 
86 человек считались пропавшими без 
вести, за последние годы это число со-
кратилось. 

Через 8 месяцев после Победы, а 
именно 6 ноября 1994 года, предста-
вилась возможность семьям в общей, 
братской могиле отыскать своих род-
ных. Это сложно было выдержать, муж-
чины не могли совладать со своими 
эмоциями, теряли сознание. Отцы и 
матери, вдовы и сестры пытались най-
ти своих близких, отыскивая знакомые 
вещи, какие-то детали. Об этом тяжело 
писать. Об этом не хотят вспоминать и 
те, кто прошел через это, но они рас-
сказывают, сдерживая слезы, а потом 
просят прощения, если срывается го-
лос. Но пока не все воины преданы 
земле, значит, война еще не окончена. 
До сих пор считаются пропавшими без 
вести 23 воина, не вернувшихся с бое-
вого задания.

Митинг памяти доблестных воинов, 
отдавших свои жизни в Мартовском 
наступлении, прошел в Гудауте. Глава 
Администрации Гудаутского района Ва-
лерий Авидзба, ветеран войны, награж-
денный медалью «За отвагу», отметил, 
что подвиг героев остается в памяти 
нашего народа. 

–Для молодого, подрастающего по-
коления их жизнь и подвиг – пример 

служения своей Родине. Преклоняясь 
перед матерями, воспитавшими таких 
сыновей, мы должны следовать нака-
зам наших боевых друзей, завещавших 
нам мир и процветание нашей стране, 
– сказал ветеран. 

Выставка «Боль», посвященная Мар-
товскому наступлению, открылась в Гу-
даутском музее Отечественной войны 
народа Абхазии. В экспозиции пред-
ставлены фотографии 222 погибших в 
операции и их матерей, участвующих в 
эксгумации останков воинов в ноябре 
1994 года. Кадры были сделаны фото-
графом Виталием Кецба. Эти работы не 
нуждаются в комментариях. И это вид-
но по глазам  тех, кто вглядывается в 
кадры. Боль и страдание. И ожидание 
каждой матери и отца найти в брат-
ской могиле своего сына. И маленькая, 
немеркнущая надежда на то, что, воз-
можно, он жив.

222 фотографии погибших в мар-
те 1993 года. За каждой из них целая 
жизнь, которую оборвала война. Дирек-
тор музея Гугуца Джикирба все после-
военные годы по крупицам собирает 
сведения о погибших. Она автор публи-
цистических заметок и книг о героях 
войны. Вот лишь несколько историй 
о героических защитниках, погибших 
в Мартовском наступлении.  Одна из 
них о Дауре Ахба, учителе и директо-
ре школы. 

– Он не мог поступить иначе, так он 
воспитывал своих учеников, как его са-
мого воспитали в семье, надежным и 
сильным, – говорит Г.Джикирба. – Мар-
товское наступление стало для него по-
следним штурмом. После полученного 
ранения в одном из боев, еще не опра-
вившись, Даур вернулся в свой бата-
льон, выполнил свой долг, а дома его 
ждали мать, отец и брат, они верили и 
надеялись на его возвращение. Через 
сорок дней после гибели Даура умер 
его брат. А еще через сорок дней к сво-
им сыновьям ушел и отец. Теперь в этом 
некогда большом и шумном доме живет 
мать Даура Ахба, которая хранит все, 
что связано с именем сына, кавалера 
ордена Леона. Куланырхуская средняя 
школа, директором которой был Даур 
Ахба, носит его имя. Таких историй, о 
которых нужно рассказывать молодому 
поколению очень много. К Мартовско-
му наступлению группа «Замостянка» 
входила в третий штурмовой батальон 
под командованием фридона Авидзба. 
Из этой группы после наступления  не 
вернулось 22 человека: это ребята, кот-
торые выросли в одном микрорайоне. 
Они вместе ходили в школу, играли 
в футбол, взрослели. А когда пришло 
время защищать Родину – погибли в 
один день. 

Имена героев остаются в памяти бла-
годарных потомков. 

Мы живем в свободной и независи-
мой стране, растим детей и внуков, за-
глядываем в завтрашний день, строим 
планы. И помним! 

Подвиг во имя жизни

Русудан бАРгАНджия

     На засеедании Кабинета Минстров 
РА 14 марта члены правительства утвер-
дили правила определения таможенной 
стоимости товаров, вывозимых с тамо-
женной территории Абхазии.            

И.о. первого заместителя председателя 
Государственного таможенного комитета 
Алиас Лабахуа отметил, что была проведе-
на серьезная работа по программному обе-
спечению данного решения правительства. 
Он подчеркнул, что в связи с принятием 
нового Таможенного кодекса и в соответ-
ствии с планом гармонизации российско-
го и абхазского законодательства возникла 
необходимость принятия данных правил. 
Эти правила устанавливают порядок опре-
деления таможенной стоимости товаров, 
вывозимых с таможенной территории 
Республики Абхазия, в том числе особен-
ности применения методов определения 
таможенной стоимости. Таможенная сто-
имость товаров определяется в целях ис-
числения вывозных таможенных пошлин. 
Это дает возможность участникам внешне-
экономической деятельности и сотрудни-

Таможня просит дать «добро»
кам ГТК выбирать метод для определения 
таможенной стоимости.

Алиас Лабахуа затронул и тему Указа 
бывшего и.о. президента Валерия Бганба о 
приостановке действия новых таможенных 
тарифов. Он пояснил:  

– Бюджет формировался с учётом тех 
цифр, которые были заложены в новом та-
моженном тарифе. Однако 7 февраля вы-
шел Указ о приостановлении действия этих 
пошлин. Это было сделано без учёта наше-
го мнения и без учёта того, что предвари-
тельные цифры были уже отражены в бюд-
жете на 2025 год. Действие данного Указа 
распространяется до 10 апреля текущего 
года. В связи с этим имеют место потери. 
Мы, как исполнители, видим по платежам 
те потери, которые идут. Уже подготовлено 
письмо и направлено в Кабинет Министров, 
в котором указан ряд позиций, по которым 
реально можно снизить таможенные пла-
тежи. Если данный Указ будет действовать 
дальше, то государство по итогам года поте-
ряет более 500 миллионов рублей. Поэтому 
мы считаем целесообразным не дожидать-
ся 10 апреля, а поставить сейчас вопрос об 
отмене этого Указа.

Заседание Кабинета Министров РА
Русудан бАРгАНджия

 14 марта состоялось заседание Кабинета 
Министров РА, на котором было рассмотре-
но 46 вопросов основной и дополнительной 
повестки дня.

Члены правительства утвердили отчет 
об исполнении Республиканского бюджета 
за 2024 год. Отчёт представил и.о. министра 
финансов РА Саид Губаз. Исполнение респу-
бликанского бюджета по доходам составило 
15,7 млрд рублей, по расходам – 16,2 млрд 
рублей. Дефицит республиканского бюд-
жета составил 530 млн рублей. финансовая 
помощь Российской федерации – 3,7 млрд 
рублей. Собственные доходы за 2024 год со-
ставили 12 млрд рублей, что на 2,2 млрд ру-
блей больше, чем в 2023 году.

Единогласно была одобрена ведомствен-
ная краткосрочная целевая программа «Под-
держка малого и среднего предпринима-
тельства в Республике Абхазия на 2025 год».

Представляя её, и.о. министра экономики 
Кристина Озган пояснила:

– Предусматривается лимит финанси-
рования в объёме 100 млн рублей на оказа-
ние господдержки малому и среднему пред-
принимательству, объём выручки которых в 
предшествующем финансовом периоде со-
ставляет не более 20 млн рублей. Это могут 
быть юридические лица и индивидуальные 
предприниматели, зарегистрированные в 
соответствии с законодательством Абхазии, 
не имеющие задолженности перед бюджетом 
и за коммунальные услуги. И.о. премьер-ми-
нистра Владимир Делба предложил увели-
чить объем финансирования программы до 
200 млн рублей. Члены правительства согла-
сились с этим предложением. Объём финан-
сирования программы поддержки малого и 
среднего предпринимательства на 2025 год 
утвердили в размере 200 млн рублей. Кри-
стина Озган сообщила о том, что предель-

ный объём государственного финансового 
содействия на одного участника программы 
составляет 800 тысяч рублей, из которых 80% 
предоставляется в виде субсидии от государ-
ства, 20% инициатор проекта софинансирует 
самостоятельно. 

 На заседании была утверждена также и 
Ведомственная краткосрочная целевая про-
грамма Министерства сельского РА «Разви-
тие сельского хозяйства на 2025 год». И.о. 
министра сельского хозяйства Беслан Джо-
пуа сообщил о том, что программа предусма-
тривает финансирование в размере 150 мил-
лионов рублей. Основные цели программы 
– повышение конкурентоспособности оте-
чественной сельхозпродукции и увеличение 
объемов производства, развитие фермерских 
хозяйств, обеспечение занятости сельского 
населения и развитие сельских территорий. 
Беслан Джопуа пояснил:

– В программе на этот год есть небольшие 
изменения. Увеличена сумма на развитие 
растениеводства, лимит на один проект – от 
одного миллиона до двух миллионов рублей. 
Также увеличена сумма на проекты по пере-
работке сельхозпродуктов. Ранее ограниче-
ние было до 10 миллионов рублей. Если ра-
нее на приобретение сельскохозяйственной 
техники лимит на один проект составлял 600 
тысяч рублей, то сейчас он увеличен до од-
ного миллиона рублей.

С 2021 по 2024 год на Программу разви-
тия сельского хозяйства было выделено 450 
миллионов рублей. За этот период было рас-
смотрено более полутора тысяч проектов, из 
них одобрено 822.

Члены правительства одобрили отчёт о 
выполнении Государственной целевой про-
граммы «Жилище 2023-2025». Программу 
«Жилище» могут продлить еще на три года. 
И.о. премьер-министра Владимир Делба со-
общил, что с такой инициативой правитель-



Читайте новости первыми 
на сайте www.gazeta-ra.info4 | «Республика Абхазия»

                           № 18 (4432) | 18 марта 2025 года   

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «АПСНЫМЕДИА» 

МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ ГАЗЕТА ВЫХОДИТ ДВА РАЗА В НЕДЕЛЮ, ОБЪЕМ — 1 ПЕЧ. Л., ЦЕНА — 20 РУБ.

Наш адрес: Республика Абхазия, Сухум, ул. Званба, 9. 
Тел.: +7 (840) 226-45-11, +7 (840) 226-78-72

 И. о. гл. редактора  Артавазд Сарецян 
Сайт: gazeta-ra.info  E-mail: gazeta_ra@rambler.ru

 Р/с РГУ «Апснымедиа»:
 4050 3810 0000 0000 0016

Материалы внештатных авторов, не заказанные редакцией, принимаются в объеме до 5000 знаков с учетом пробелов. Редакция не вступает в переписку с авторами.

(Окончание.  Начало на 3-й стр.)

Лжетеория о происхождении 
абхазов жива по сей день

Клятва для абхазов имеет 
очень большую значимость, т.е. 
слово клятвы по определению не 
должно содержать в себе лжесви-
детельства. Абхаз, в адрес кото-
рого предъявлены обвинения, 
клятвой доказывает свою неви-
новность. Человек дает клятву, 
уверяя, что произнесенное не со-
держит лжи.

Рассматривая абхазские ри-
туалы, можно сделать вывод, что 
давать клятву наедине с собой 
человек не может. При проведе-
нии клятвенного ритуала рядом 
с дающим клятву должны нахо-
диться люди, перед ними он и 
произносит клятвенное слово. 
Это могут быть сомневающиеся 
в его деяниях и, следовательно, 
после произнесения клятвы они 
должны оправдать его.

Особое значение у абхазов 
придавалось клятве в священ-
ных местах и кузницах. Если про-
цесс принятия клятвы проходил 
в кузницах, обязательным было 
присутствие кузнеца, а в святи-
лищах – священника.

Произнесение клятвы в куз-
нице проходило следующим об-
разом: кузнец, положив молоток 
на наковальню, становился на-
против наковальни, а человек, по 
делу которого следовало привести 
к клятве подозреваемого, стоял в 
стороне. Присягающий же – непо-
средственно перед наковальней, 
напротив кузнеца. Последний 
брал в руки молоток и со слова-
ми: «Если я не скажу правду о том, 
о чём меня спрашивают…» или 
«Если я виноват в том, в чём меня 
обвиняют, то да разобьёт Шашвы 
Абжныха голову мою молотком на 
наковальне» и бил трижды молот-
ком по наковальне.

Если возникала надобность 
привести кого-то к клятве в ме-
сте, где нет кузницы, то в таком 
случае в землю на небольшом 
расстоянии друг от друга вбивали 
две палки и на них вешали заря-
женные винтовки, дула которых 
были направлены на открытое 
пространство между палками. 
Присутствующие становились 
напротив свободного простран-
ства, а тот, кто должен был произ-
нести клятву, – перед ними. Затем 
он говорил: «Ежели я сказал ложь, 
то Шашвы Абжныха да поразит 
мою голову свинцовыми пулями 
из этих ружей» и проходил между 
врытыми в землю палками.

В обоих случаях солгавший во 
время произнесения клятвы в 
скором времени сам признавал-
ся в собственном преступлении. 
Это объясняют тем, что знающий 
правду Шашвы не давал ему по-
коя и принуждал признаться в 
лжесвидетельстве. Рассказывают, 
что солгавшего начинали мучить 
невыносимые приступы голов-
ной боли, сопровождаемые ли-
хорадкой. Солгавшему во время 
клятвы начинало казаться, что 
Шашвы бьет его молотом по голо-
ве, оттого и возникают головные 
боли. Затем он просил родствен-

Слово не воробей, 
вылетит – не поймаешь

ников умилостивить разгневан-
ного Бога и объявлял откровенно, 
в чём состоит его преступление. 
Родственники приглашали куз-
неца и всех присутствовавших 
во время принесения клятвы. 
Родственники умоляли кузнеца 
выпросить больному прощение 
и давали обет. Как правило, слова 
при этом произносили следую-
щие: «Если Шашвы простит боль-
ного и он выздоровеет, то в честь 
этого мы зарежем жертвенное 
животное». После того как боль-
ной выздоравливал, совершалось 
жертвоприношение, а кузнец в 
благодарность за совершение об-
ряда получал часть мяса.

В настоящее время мы стал-
киваемся с тем, что в различ-
ных социальных сетях, не прида-
вая большой значимости словам, 
пользователи зачастую пишут 
неправду об определенных оче-
видных фактах, оставляют не со-
ответствующие реальности ком-
ментарии, тем самым стремясь 
убедить других в своей правоте.

Распространение лжи в ин-
тернете может негативно влиять 
на психику человека, приводить 
к деформации восприятия реаль-
ности и потере доверия между 
людьми. Возникает вопрос: не-
ужели люди не чувствуют ника-
кой ответственности за сказан-
ное ими слово? Судя по всему, не 
чувствуют… И это ни к чему хоро-
шему не приводит и не приведёт.

В качестве примера приведу 
созданную грузинскими лже-
учеными (в политических це-
лях!) теорию о происхождении 
абхазского народа, перечерки-
вающую историю истинную. Ни-
кто не задумывался при этом об 
ответственности за ложь и ее по-
следствия.

Известна лжетеория грузин-
ского литературоведа, историка 
и этнографа Павле Ингороквы 
(именно он занимался подтасов-
кой абхазской истории). И хотя 
эта «теория» неоднократно по-
лучала опровержение, она на-
столько глубоко укоренилась в 
сознании грузин, что жива по сей 
день. Ее «постулаты», повторя-
емые представителями грузин-
ского народа, сегодня читает в 
социальных сетях современная 
молодёжь.

На выложенный в социальных 
сетях пост о достижениях абхазов 
и Абхазии поступают нелицепри-
ятные комментарии от пользо-
вателей интернета из Грузии. В 
частности: «Кто такие абхазы? 
Вы – апсуйцы, а Абхазия – это 
Грузия!». И обязательно – грузин-
ский флаг.

В спор включаются предста-
вители абхазской молодёжи. Но 
какие бы аргументы из нашей 
истории мы ни приводили, на-
ших оппонентов не переубедить, 
не заставить их думать иначе… 
Ведь они поверили, что написан-
ные в свое время лживые слова 
соответствуют реальности.

А это не так.
Мадина АМиЧбА,

студентка третьего курса 
отделения журналистики 

филологического 
факультета АгУ

Аппарат Уполномоченного 
по правам ребенка в РА неодно-
кратно поднимал вопрос безо-
пасности детей в интернет-про-
странстве и социальных сетях. 
В современном мире интернет и 
соцсети стали неотъемлемой ча-
стью жизни подрастающего по-
коления. Однако вместе с этим 
возникают и новые угрозы, свя-
занные с защитой личных дан-
ных.  

Мы получили информацию 
о новой схеме мошенничества, 
направленной на несовершен-
нолетних, и хотели бы предупре-
дить вас о возможных рисках. 
По имеющимся данным, пре-
ступники массово скупают ак-
каунты детей и подростков под 
различными предлогами. После 
получения доступа к профилю 
злоумышленники начинают об-
манывать друзей и родственни-
ков владельца страницы с це-
лью вымогательства денег или 
распространения запрещенной 
информации. Кроме того, такие 
схемы могут использоваться для 
вовлечения подростков в проти-
воправную деятельность, вклю-
чая диверсии и террористиче-
ские акты.  

Чтобы сделать пребывание 
детей в социальных сетях более 
безопасным, рекомендуем соблю-
дать следующие меры предосто-
рожности:  

– Обсуждение правил. Пого-
ворите с детьми о безопасном ис-
пользовании социальных сетей. 
Объясните, какие данные нельзя 
публиковать и почему важно за-
щищать личную информацию.  

– Настройки конфиденци-
альности. Помогите детям пра-
вильно настроить параметры 
приватности в их аккаунтах. Убе-

Обращение 
Аппарата Уполномоченного по правам 
ребенка к родителям по вопросу безопасности 
детей в интернете и социальных сетях

дитесь, что они понимают, кто 
может видеть их публикации и 
личные данные.  

– Распознавание угроз. На-
учите детей выявлять потен-
циальные опасности, такие как 
общение с незнакомцами, кибер-
буллинг и мошенничество. Объ-
ясните, что в случае тревожных 
ситуаций они всегда могут обра-
титься к вам за помощью.  

– Контроль времени. Устано-
вите разумные ограничения на 
время, проводимое в социаль-
ных сетях. Важно поддерживать 
баланс между виртуальным и ре-
альным общением.  

– Онлайн-репутация. Объяс-
ните детям, что любая информа-

ция, размещенная в интернете, 
может повлиять на их репута-
цию в будущем. Научите их об-
думывать последствия своих пу-
бликаций.  

– Открытость и доверие. Соз-
дайте атмосферу доверия, чтобы 
дети не боялись делиться с вами 
своими переживаниями и про-
блемами, связанными с интер-
нет-пространством.  

Помните: ваша вниматель-
ность и вовлеченность могут 
существенно снизить риски 
для ваших детей в цифровом 
мире. Давайте вместе рабо-
тать над тем, чтобы обеспе-
чить их безопасность и бла-
гополучие!  

Заседание Кабинета Министров РА

ство обратится к главе государства. 
Всего на реализацию программы 
предусмотрено 180 миллионов ру-
блей, то есть 60 миллионов в год. 
Программой определены макси-
мальный и минимальный разме-
ры финансовой помощи. Макси-
мальный размер – 1,2 млн рублей, 
минимальный – 700 тысяч рублей. 
В 2024 году было рассмотрено 88 
заявлений, из них 62 одобрено. 32 
человека уже приобрели жилпло-
щадь на общую сумму 30 млн 400 
тысяч рублей.

Утвержден также отчет о реали-
зации Межведомственной целевой 
программы «Развитие демогра-
фии» на 2024 год. Цель программы 
– оказание финансовой помощи за 
рождение ребенка абхазской на-
циональности. И.о. министра со-
цобеспечения и демографической 
политики Руслан Аджба отметил:

– До конца 2022 года такая фин-
помощь оказывалась за рождение 
третьего и последующего ребен-
ка, в 2023 году – за рождение вто-
рого и последующего ребенка. А с 
2024 года выплаты производятся 

за рождение первого ребенка. 
Руслан Аджба напомнил, что 

размер выплаты за рождение пер-
вого, второго и третьего ребенка 
составляют 100 тысяч рублей, за 
последующих детей выплачивают 
по 200 тысяч рублей. В 2024 году 
было подано 1047 заявлений. По 
1036 из них вынесены положитель-
ные решения, общая сумма финан-
сирования составила 112,1 млн ру-
блей. Четырем заявителям было 
отказано, семь заявлений были по-
даны в конце года, они будут про-
финансированы в 2025 году.

Члены правительства утверди-
ли Программу оказания химиоте-
рапевтической помощи больным 
со злокачественными новообра-
зованиями на 2025 год. Глава фон-
да обязательного медстрахования 
Валентина Жиба отметила, что ко-
личество онкобольных в Абхазии 
увеличивается:

– Поэтому в этом году бюджет 
увеличился на 10 миллионов ру-
блей. В эту сумму входит возмож-
ность закупки химиопрепаратов 
для обеспечения онкобольных в 
полном объеме и своевременно.

На реализацию программы 

предусмотрено 74,5 миллиона ру-
блей. Утверждена Программа «Ме-
дицинская реабилитация инвали-
дов Отечественной войны народа 
Абхазии 1992-1993 годов» на 2025 
год. финансирование программы 
составит 6 миллионов рублей.

Руководитель Аппарата пра-
вительства РА Давид Сангулия 
подчеркнул, что в Республикан-
ском реабилитационном центре 40 
койко-мест, и некоторые граждане, 
инвалиды I группы, постоянно на-
ходятся там и получают медицин-
ские услуги, отделение техниче-
ской ортопедии РРЦ изготавливает 
протезы и ортезы, пациенты обе-
спечиваются ими бесплатно. Цель 
программы – реабилитация инва-
лидов и интеграция их в общество, 
обеспечение РРЦ расходными ма-
териалами для изготовления про-
тезов и медицинскими изделиями.

Утверждена Программа обеспе-
чения лекарствами и медицински-
ми изделиями беременных, роже-
ниц и родильниц в стационарах 
государственных медучреждений 
на 2025 год. На это предусмотрено 
11,5 миллиона рублей.

Члены правительства устано-
вили предельную численность ап-
паратов госорганов и их бюджеты.


